
Либрариумъ
26.03.2018Выпуск №1

Каким должен быть настоящий священник? Я считаю, 
что идеальных людей не существует, но сказать, каким 
должен быть настоящий пастырь Церкви Христовой, 
можно. Мне кажется,  настоящий священнослужитель  
должен быть смиренным и кротким человеком. Он дол-
жен отноститься ко всему со вниманием и терпением.  
  По-моему, пастырь обязан помогать всем людям, ко-
торые просят у него помощи, чтобы решить житейские 
или духовные проблемы. Даже несмотря на то, какой это 
человек: плохой или хороший. Как говорит митрополит 
Филарет Дроздов,  «пастырь должен пасти стадо Христо-
во», то есть заботиться о людях и направлять их на ис-
тинный путь. 

Еще очень важно, чтобы священник был хорошим 
семьянином. Ему нельзя забывать про свою жену и про 
воспитание своих детей. Он должен любить их, как лю-
бит Церковь Христову.

Иногда приходится слышать, как люди плохо отзыва-
ются о священниках. Все это происходит из-за того, что 
некоторые священнослужители ведут себя неподобающе 
своему предназначению. Они не являются настоящими 
пастырями Церкви, и это очень прискорбно. Я считаю, 
что такие люди не должны служить в Церкви и Господу 
нашему. По-моему, Господь бы не хотел, чтобы носители 
слова Божия несли плохой пример для других людей.

Обращаюсь к тем людям, которые плохо думают о свя-
щенниках: не надо судить так обо всех, потому что есть 
много  пастырей, которых можно назвать настоящими.

 Олейников Евгений С-0     

  Каким должен быть настоящий  священник?

Газета выпускается по благословению Серафима, митропо-
лита Пензенского и Нижнеломовского.

Пензенская духовная семинария

В последнее время всё больше и больше людей прихо-
дят учиться в  духовные учебные заведения, планируя в 
дальнейшем стать священнослужителями и посвятить 
свою жизнь служению Богу. Многие из них ещё не пред-
ставляют, насколько трудна жизнь священника, однако я 
думаю, что все они хотят стать идеальными священнос-
лужителями. Не только у них, но и у  светских людей воз-
никает вопрос: бывают ли вообще идеальные священни-
ки и что они должны из себя представлять?

Мне кажется, что на эту тему можно рассуждать очень 
долго. Прежде всего, как я думаю, такой человек должен 
быть предан своему делу. Я видел таких людей, но, к со-
жалению, их довольно мало. Они постоянно  тщательно 
готовятся к службе, следят за каждой мелкой деталью. 
Конечно же, идеальный священник не должен забывать 
о семье. Безусловно, на первое место в своей жизни он 
должен ставить службу, но семья должна быть для него 
не менее важной составляющей. Ну и, конечно же, любой 
священник должен понимать, что церковные награды не 
являются чем-то необычным. Ведь многие, получая такие 
награды, становятся гордыми, начинают больше думать о 
них, чем о своих прямых обязанностях. Главное не обла-
чение священника, а то, как он служит Богу.

Мы все разные люди. По характеру, по духовныму вос-
приятию и т. д. Я думаю, что идеальных людей не бывает. 
Но если человек решил стать священником, он должен 
понимать, какой  ответственный шаг он делает в своей 
жизни. Возможно, что он никогда не будет идеальным во 
всём. Он лишь будет стремиться к идеалу, подражая Хри-
сту. Тогда из него выйдет хороший священнослужитель.

Бугаев Андрей С-0    

Портрет идеального священника
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 Дорогие читатели! Мы хо-
тим представить вам первый 
номер семинарской газеты 
под названием «Либрариумъ».      
Газета создана студентами 
группы С-0(подготовительного 
курса) по благословению Вла-
дыки Серафима. 
Благодаря этой газете вы уз-
наете о всех событиях жизни 
семинарии, вашему вниманию 
будут представлены наиболее 
интересные и поучительные 
проповеди и сочинения студен-
тов. Также здесь будут публи-
коваться различные интервью 
преподавателей и проректо-
ров, вопросы которым сможете 
задать и вы.
 Редколлегия газеты вы-
ражает благодарность следу-
ющим лицам, при содействии 
которых Либрариумъ появился 
на свет: 
- Митрополиту Серафиму, ко-
торый  благословил нас на  со-
здание этой газеты. Кроме того,  
мы выражаем Владыке благо-
дарность  за то, что он  непре-
станно заботится о семинарии 
и об  уровне обучения в ней.
- Протоиерею Николаю Гроше-
ву, первому проректору семи-
нарии и проректору по учебной 
работе, а так же протоиерею 
Вадиму Ершову, проректору по 
научной работе,  которые со-
здали в семинарии все необхо-
димые условия для того, чтобы 
студенты  могли полностью от-
даваться учебе, не отвлекаясь 
на что-либо постороннее: на-
пример, мы не тратим время на 
поиски и покупку нужных книг, 
ведь у нас есть замечательная 
библиотека,  в которой, помимо 
всего прочего, хранится под-
линник переписки Иннокентия 
Пензенского с духовными ча-
дами, дореволюционная лите-
ратура и многое другое. 
- Протоиерею Александру Фи-
липпову,  проректору по вос-

питательной работе, за его все-
возможную поддержку и за то, 
что он привлекает нас к уча-
стию практически во всех кон-
ференциях как в стенах семи-
нарии, так и вне ее, участвуя 
в которых мы с каждым разом, 
несомненно, развиваем наш 
писательский навык, учимся 
красиво и самое главное пра-
вильно и понятно выражать 
свои мысли, а также исцеляем-
ся от «недуга» под названием 
«боязнь сцены».
- Также мы от всей души хотим 
поблагодарить Мещерякову Ла-
рису Александровну, нашу пре-
подавательницу по русскому и 
церковнославянскому языку, 
очень замечательного педаго-
га, которая одинаково сильно 
любит как свою профессию, 
так и своих учеников! Именно 
она стала для нас той искоркой, 

благодаря которой в каждом из 
нас вспыхнула незыблемая уве-
ренность в собственные силы.
Огромная благодарность вы-
ражается вообще всей семина-
рии. Ведь  семинария - это не 
стены. В первую очередь, се-
минария -  это люди, которые  
каждый день приходят сюда и 
наполняют это здание жизнью. 
Большое спасибо преподава-
телям, отделу кадров, библио-
текарям, поварам, уборщицам, 
охранникам,  хореографам, ко-
торые вкладывают в свою ра-
боту  добрую часть своей души.
Итак, друзья, пусть эта газета 
станет для вас той ниточкой, 
ухватившись за которую, вы по-
лучите возможность с головой 
окунуться в интересную жизнь 
Пензенской духовной семина-
рии.

Обращение к читателям

Комиссаров Дмитрий  С-0

26.03.2018  Либрариумъ
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         Пища духовная
 или духовные размышления

    В этом разделе вам будут представлены лучшие эссе 
наших студентов. Мы надеемся, что эти небольшие статьи 
будут вам полезны.   

Духовная жизнь – жизнь, пропитанная Богом, состра-
данием к ближнему своему. Но в то же время сострада-
ющий человек знает, что страдания потерпевшего пойдут 
самому потерпевшему на пользу, они служат высшей цели. 
Душевный же человек не в состоянии этого понять. Он со-
страдает просто мукам «твари» и все. Как говорил Ильин 
Иван Александрович в собрании сочинений «Книга ти-
хих созерцаний», душевный человек никогда не сможет 
истинно и с пользой сострадать ближнему своему. Своим 
состраданием он лишь сочувствует этим земным мукам. 
Хотя на самом деле нужно знать, что каждый человек – это 
невольно и временно плененный ангел и через правиль-
ное сострадание, сострадание через призму духовности, 
человек может освободить этого ангела. Ему открывает-
ся даже больше – он становится причастным ко всеобщей 
“мировой скорби” - и может сострадать всеобщей падшей 
человеческой природе и миру, в который через грехопаде-
ние нашего праотца вошло проклятие и несовершенство. 
А душевный человек даже не знает, что это такое. Ему ни-
когда этого не понять.

Святые отцы ставят духовность выше душевности. А 
чрезмерную душевность они считают пагубной и губи-
тельной для человека. 

Хорошо эта тема раскрыта у архм. Андрея Конаноса в 
книге «Не бойся радоваться!», которую нам в этом году 
подарил владыка Серафим в день памяти Иннокентия 
Пензенского.

От себя я бы еще рекомендовал вам книгу Стефана Цвей-
га «Нетерпение сердца» - там во всей полноте передана вся 
пагуба «душевного» образа жизни.

Садилов Илья С-0

Речь и мышление, друзья мои, неразрывно и непре-
станно сопутствуют человеческой жизни и человече-
скому быту. По уровню речи человека можно увидеть, 
насколько развито его мышление. А о стране можно су-
дить по  речевой культуре народа. 

Современный человек  идет по пути наименьшего со-
противления, по пути упрощения. Это не может не от-
разиться на его культуре, на его речи, которая, нераз-
рывно следуя за человеком, вынуждена подчиняться ему 
и с каждым разом становиться все проще и проще. Для 
наглядности можно взять современный русский язык, 
который является дочерним языком церковнославян-
ского языка, ибо он является его  И если в церковнос-
лавянском языке каждая запятая, каждая буква, каждый 
апостроф были на своем месте и были логически обо-
снованы… Да что там говорить! В церковнославянском 
языке было несколько видов ударений! Человека, кото-
рый являлся носителем этого языка, нельзя было назвать 
неграмотным, потому что он волей – неволей знал и за-
поминал все тонкости и особенности, а значит развивал 
свое мышление, и уровень его мышления поднимался 
ровно на ту отметку, которую требовал от него язык.  

А сейчас что? Сейчас выучил алфавит, смог соединять 
буквы в слоги, а слоги в слова? Ну и славненько. А в тон-
кости можно не вдаваться. Зачем они? Люди и так пой-
мут, что ты хотел им сказать, не так ли? Отсюда как раз 
и вытекают увечные слова «много солдатов, макаронов,  
вафлей, туфлей». Все это печально. Эти слова, которые я 
слышу, когда иду по улице, причиняют мне физическую 
боль.

Где же красота языка, которой так много в литературе 
Золотого и Серебряного веков? К сожалению, схоластика 
проникла не только в нашу с вами письменную речь, но 
и в устную. Сейчас уже практически не услышишь выра-
жения «прокрустово ложе», «не в коня корм», «овчинка 
выделки не стоит», «зги не видно», «хоть топор вешай». 
Вы не представляете, как я себя одиноко чувствую, ког-
да при диалоге с кем-либо использую эти выражения и 
остаюсь непонятым. На меня смотрят, как на чумного! 
Хотя это окружающие должны корить себя за свое не-
вежество, ведь когда, прямо под ситуацию произносишь 
то или иное выражение, становится так смешно… Нет, 
современному человеку этого не понять. 

Вся беда в том, что человек  не любит читать, а если и 
читает,  то  из-под палки, по крайней нужде.

Я считаю, что  процесс упрощения   очень пагубен для 
общества в долгосрочной перспективе. Но выше упомя-
нутое общество со мной, конечно же, не согласится, ведь 
оно не мыслит и не читает, следовательно, не взращива-
ет свое мышление. Я давно заметил и осознал, что люди 
живут по негласному закону, который я услышал в пес-
не: «работать много, думать мало, умирать рано».    

                              Садилов Илья С-0

Речь и мышление в жизни человека

Жизнь духовная и жизнь душевная

 Напомнинаю вам, уважаемые читатели, что данная 
рубрика будет площадкой, на которой может выступить 
любой желающий со своими мыслями, идеями, заметками. 

   Свои работы вы модете прислать по адресу: 

Главный редактор. 

26.03.2018 Либрариумъ

sadilov.il@yandex.ru
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Предмет: церковнославянское 
чтение.

Преподаватель: Чтец Виталий 
Сергеевич Соколов, магистр.
Окончил бакалавриат с крас-
ным дипломом.

Отзывы учеников: 
Я благодарен Виталию Серге-
евичу! После каждого занятия 
с ним я глубже постигаю смысл 
псалмов, так как мы разбираем 
не только смысловую нагрузку 
псалмов, но и обстоятельства, 
при которых они были написа-
ны. Это полезно!

Мамонов Максим С-0

На уроке церковнославян-
ского чтения студенты по-

стигают глубинный смысл 
псалмов, выясняют, кто их ав-
тор, причины, по которым они 
были написаны.
 Урок этот нравится всем 
ученикам, потому что не ставит 
в программе изучения жестких 
рамок, следовательно, если у 
студентов есть какой-нибудь 
вопрос не по теме, но ответ на 
который должен знать каждый 
священнослужитель, то наш 
учитель, Соколов Виталий 
Сергеевич, немного отходит от 
темы урока, и мы все вместе 
отправляемся на поиски исти-
ны. На мой взгляд, это очень 
хороший способ преподава-
ния, ведь благодаря этому 
ученики с большим рвением 
изучают эту дисциплину, ста-
новятся грамотнее в вопросах 
богословия, закрывают свои 
пробелы в знаниях. Все  это 
укрепляет и без того хорошие 
отношения с учителем.

Шалимов Александр 1 курс

Изучаем дисциплины

26.03.2018  Либрариумъ



5 5 

26.03.2018

О Священном Писании

Братья и сестры, задумывались ли 
мы когда-нибудь о том, что значит для 
нас слово Божие? Какую ценность для 
нас составляет чтение и изучение Свя-
щенного Писания? Хотя, конечно, как 
говорит святитель Иоанн Златоуст: 
«По-настоящему, нам не следовало бы 
иметь и нужды в помощи Писания, а 
надлежало бы вести жизнь столь чи-
стую, чтобы вместо книг служила на-
шим душам благодать Духа и чтобы 
как те исписаны чернилами, так и наши 
сердца были исписаны Духом. Но так 
как мы отвергли такую благодать, то 
воспользуемся уж хотя бы вторым пу-
тем» . Но мы, к сожалению, отвергнув 
первый благодатный путь, не всегда 
пользуемся вторым.

Это большое заблуждение, если кто 
из нас думает, что он и так получает 
необходимый объём Писания за бо-
гослужением и на утреннем правиле. 
Личное, непосредственное чтение и 
изучение Священного Писания пред-
писывается нам по долгу. Мы, как ни-
кто другой, должны быть пропитаны 
Евангельскими истинами, как никто 
иной, должны постоянно иметь на 
устах Священное Писание, и не про-
сто холодно зазубренные цитаты из 
катехизиса, а слова Живого Бога, сло-
ва, которыми мы сами утешаемся и на-
пиваемся ими, как чем-то сладким для 
нас, чем-то таким, что оживляет нашу 
душу радостью, озаряет её своей веч-
ной истинностью и непреложностью. 
Святитель Игнатий Брянчанинов го-
ворит: «Ненасытно насыщайся словом 
Божиим». «Ибо слово Божие живо и 
действенно и острее всякого меча обо-

юдоострого: оно проникает до разде-
ления души и духа, составов и мозгов, 
и судит помышления и намерения сер-
дечные» (Евр. 4, 12), - говорит апостол 
Павел. Сам Господь наш Иисус Хри-
стос сказал: «Слова, которые говорю Я 
вам, суть дух и жизнь» (Ин. 6, 63). А 
если слова Господа – дух и жизнь, то 
пренебрежение Его словами – смерть.

Вот, о чём мы должны с вами заду-
маться, не пренебрегаем ли мы сло-
вом Божиим? Ценим ли мы этот дар 
Божий? Если мы не читаем постоянно 
Священного Писания самостоятель-
но, то как мы будем призывать к этому 
других? В наших словах не будет силы, 
которая рождается только от собствен-
ного опыта в той добродетели, к кото-
рой призывает пастырь.

С чего же стоит нам начать? В пер-
вую очередь, с Евангелия. Знание его 
предписывается нам по долгу, и хоро-
шо бы, как предписывал своим учени-
кам преподобный Пахомий Великий, 
знать какое-то из Евангелий наизусть, 
чтобы оно всегда сопутствовало нам. 
Но самое главное, мы должны читать 
Евангелие, как говорит святитель Фео-
фан Затворник, делами. Это значит, что 
каждая Евангельская заповедь, каждое 
слово Христа должно находить отклик 
в нашей душе не просто на уровне чув-
ственного восприятия и умственного 
понимания истинности слов Спасите-
ля, а на уровне деятельного проявления 
души в делах добра Евангельского. То 
есть отклик должен быть активным, а 
не резигнационным. Евангелие долж-
но быть не просто первоначальным 
импульсом добродетелей, но и их по-
стоянным катализатором и главным 
судьёй, который оценивает качество 
поступка. Именно по этой причине 
нам следует постоянно читать Еванге-
лие, понимая, что сколько бы раз оно 
не было бы нами прочитано, мы всег-
да будем открывать в нём что-то новое, 
потому как быть понятым до конца и 
полностью может быть человеческое 
слово, но не Божье.

Вторая Книга, на которую нам так-
же следует направить своё усердие, 
– Псалтирь. Многие говорят: «зачем 
читать Псалтирь, если мы её не пони-
маем?» Но святитель Иоанн Златоуст, 
говорит, что «если ты бы и не понимал, 
что читаешь, все же, от самого чтения, 

ты получишь великое освящение. К 
тому же, нужно понимать, что Псал-
тирь разумеется не умом и не собствен-
ными силами, его разумение даётся от 
Бога тому, кто с усердием читает его. 
Многие из тех, кто, возможно, посто-
янно читает Псалтирь, переживали это 
дарование знания от Бога. Какой-то 
стих постоянно пролетал и не вызывал 
в душе никакого отклика. Но прохо-
дит время, и по Божьему усмотрению, 
без каких-либо разъяснений этот же 
стих трогает нашу душу, и мы видим 
его в совсем ином свете, нежели в ка-
ком предполагали видеть. Тогда душе 
становится отрадно, понимая, что это 
не от собственного умствования, а от 
Бога, Которому было угодно дать нам 
разумение именно в это время. Потому 
как бывает, что разумение какого-то ме-
ста Священного Писания даётся имен-
но тогда, когда в жизни нужно принять 
какое-то решение или просто случает-
ся искушение, уныние, и Господь даёт 
именно этот отрывок, чтобы ответить 
нам на вопрошение нашей души.

Также не нужно думать, что чтение 
Псалтири - дело одних монахов и по-
жилых людей. Если мы откроем Псал-
тирь, то на первых страницах мы уви-
дим устав святых отцов для хотящих 
петь Псалтирь, и в его адресате ска-
зано не только «монахам», но и «всем 
богобоязнивым православным христи-
анам». Святитель Василий Великий 
называет Псалтирь доблестью и дерзо-
стью к Богу о спасении души. А свя-
титель Иоанн Златоуст вообще сказал: 
«уне есть солнцу престати от течения 
своего, нежели оставити Псалтирь».  
То есть лучше солнцу остановить своё 
движение, чем остановить чтение 
Псалтири. Вот насколько важным ви-
дели святые Отцы чтение этой богов-
дохновенной Книги.

Дорогие братья и сестры, давайте не 
будем ни на один день оставлять чте-
ния Слова Божьего. Из слов апостола 
мы знаем, что «всё Писание богодух-
новенно и полезно для научения…» 
(2 Тим. 3, 16), поэтому и мы будем чи-
тать ВСЁ Писание регулярно, стараясь 
приобрести истинное его познание, 
которое возможно, по словам святите-
ля Игнатия Брянчанинова, только при 
чтении святых Отцов, к которому вас 
также призываю. Аминь!

Федин Александр 1 курс
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Сретенский бал, который 
состоялся 15 февраля это-
го года, оставил у молодых 
людей море ярких впечат-
лений. Большинство ребят 

присутствовали на торже-
стве впервые, но были и 
те, для которых это уже 
не первое их выступле-

ние. Опросив участников, 
мы узнали, что в этом году 
Сретенский бал был намно-
го лучше предыдущих. Это 

связано с тем, что в этот 
раз площадкой для бала 
служила не библиотека 
имени Михаила Юрьевича 
Лермонтова, а Пензенский 
областной драматический 
театр имени Анатолия Ва-
сильевича Луначарского, 
который славится своей 
внутренним убранством.
 В программе были из-
вестные танцы: полонез, 
мазурка, кадриль, вальс, 
полька, к которым участ-
ники готовились с большой 
ответственностью. Танцы 

чередовались с интересны-
ми катильонами: «ручеек», 
«кошки-мышки», «фанты». 
Всё это сопровождалось 
симфоническим оркестром 
под управлением Владими-
ра Владимировича Кашир-
ского, заслуженного дея-
теля искусств России.
Несомненно, этот празд-
ник выполнил свою мис-
сию, приобщил молодежь к 
культурному мероприятию, 
создал замечательную пло-
щадку для общения. Было 
очень приятно и интересно 

принимать в этом участие!
     Большая благодарность 
организаторам мероприя-
тия: протоиерею Николаю 
Грошеву,  Шваревой Лю-
бови Васильевне и Садчи-
ковой Яне Викторовне, а 
также ведущим и хорео-
графам.
 Следующий год для 
Сретенского бала юбилей-
ный. Я уверен, будет что-
то грандиозное.

 

Садилов Илья С-0 

Пенза Сретенский Бал
Либрариумъ
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 Представляем вашему 
вниманию рассказ Николая 
Семеновича Лескова «Аска-
лонский злодей», сюжет ко-
торого разворачивается в 
прибрежном городе под на-
званием Аскалон. Страной в 
то время правил царь Иусти-
ниан со своей женой царицей 
Феодорой (527-565 г.)
 Герои рассказа: ку-
пец-корабельщик Фалалей, 
исповедовавший христиан-
ство, его жена-язычница Те-
ния, которая от природы 
имела неописуемую красо-
ту, а также отличалась крот-
ким нравом, и злодей Ана-
стас-душегубец, сосланный 
в Аскалонскую темницу для 
скорого усекновения мечом. 
Масштаб событий в Аскало-
не был по меркам того вре-
мени настолько грандиозен, 
что римский историк Евсевий 
Кесарийский запечатлел все 
произошедшее  в своих лето-
писях. 
 Рассказ, безусловно, за-
служивает читательского 
внимания. Лесков через мо-
тивы и поступки персонажей 
смог показать нам, что зна-
чит мужество в борьбе с ду-
хом мира сего, которое с каж-
дым новым испытанием лишь 
закаляется, подобно стали. 
Что значит супружеская вер-
ность, которая бывает такой 
крепкой, что никакие земные 
богатства, никакие прокля-

тия и гонения, как со сторо-
ны властей и жителей города, 
так и со стороны родственни-
ков и бывших товарищей, не 
могут разрушить ее. И, нако-
нец, автор показывает нам, 
что  в душе каждого челове-
ка всегда есть место для жа-
лости, сострадания и любви к 
ближнему, какой бы черной и 
злой эта душа не казалась.
  Самой полезной и инте-
ресной, на мой взгляд, явля-
ется та часть рассказа, где 
жена Филафея, Тения, отвер-
гает грязное предложение 
богача Милия обменять свою 
честь на свободу мужа и тру-
дом рук своих зарабатывает 
на хлеб себе, детям и супру-
гу, которого из-за больших 
долгов посадили в темницу 
к лютым преступникам. Бу-
дучи язычницей, она, тем не 
менее, оказалась праведнее 
всех жителей города и даже 
в минуты глубокого отчая-
ния смогла не растерять силу 
духа, не позволив затуманить 
себе разум хитрыми аргу-
ментами, цель которых была 
убедить ее в том, что она по 
чрезмерной гордыне своей, а 
вовсе не по благочестию, как 
она сама считает, отказывает 
в сделке Милию.
 «Аскалонский злодей», 
это рассказ, где отчетливо 
видно, как Бог за большое 
терпение и мужество возна-
граждает тех людей, которые 

следуют истинным доброде-
телям, несмотря на всяческие 
притеснения и лишения со 
стороны мира. 
Этот рассказ я советую про-
честь всем без исключения 
людям, но особенно тем, ко-
торые намерены вступить в 
брак, потому что автор кни-
ги смог во всей полноте по-
казать и доказать нам, что 
Любовь - главная сила в этом 
мире. 

Садилов Илья С-0

Полезные книги 
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